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Я очень рад видеть жителей Санкт-Петербурга после долгого перерыва. Я обещал приезжать 
дважды в год в Санкт-Петербург и вижу по вам, что есть прогресс. Поэтому я буду 
продолжать приезжать по два раза. Главная цель, с которой я приезжаю сюда, это помочь 
вам стать более хорошими людьми. Это самое главное.  
 
Чтобы стать более хорошим человеком, нужно начать с практики нравственности, этики, 
нужно понимать этот момент. Если во имя тантры вы игнорируете практику этики, то это 
неверное понимание тантры. Лама Цонкапа говорил, что желающий следовать его традиции 
внешне должен походить на практика Хинаяны и придерживаться очень высокой 
нравственности. Это означает, что внешне он должен вести себя очень хорошо, его 
поведение должно соответствовать практику Хинаяны. Это относится не только к ученикам, 
но также и к духовным учителям.  
 
Учитель должен быть осторожен, как и ученик. Иногда случается в тантре, что учитель 
говорит о девушках, сидящих рядом: «Это все мои дакини». Четыре, пять девушек возле 
него – его дакини. Это признак упадка. Так вести себя нельзя ни учителю, ни ученику. Если 
вам нравится женщина, то скажите: «Такова моя слабость». Но при этом не говорите, что 
действуете во имя тантры, не называйте их своими дакинями, это неправильно.  
 
Лама Цонкапа говорил, что внутри последователи должны придерживаться сильного 
чувства любви и сострадания. Они должны быть богаты добротой, чтоб быть способными 
пожертвовать своим счастьем ради счастья других. Внутри практика должна быть такой. 
Человек должен быть высоким бодхисаттвой, который заботится о других больше, чем о 
себе.  
 
Далее лама Цонкапа говорил, что последователь должен практиковать тантру втайне. То 
есть, тантру не нужно выставлять напоказ. Не потому что с практикой тантры что-то не так, 
а из-за того, что если раскрыть практику тантры, то сила этой практики исчезнет. Если 
драгоценные тибетские пилюли не выставлять на солнце, если их смешивать с водой и пить 
в темноте, то они будут иметь большую силу. Если выставить их на солнце, то они 
превратятся в песок. Не только лама Цонкапа, но также и Будда Ваджрадхара и Ваджрапани 
говорили, что практику тантры нужно выполнять втайне.  
 
А в наши дни происходит наоборот. Как поступают люди? Внешне они выглядят, как 
практики тантры. У них странная прическа, на себе носят всякие четки, ритуальные 
предметы, у них большие глаза, они носят странные одежды. Это вам не подходит. Вы, 
жители Санкт-Петербурга – джентльмены, в галстуке вы выглядите гораздо лучше. Итак, 
внешне они похожи на практиков тантры, а внутри эгоисты. Они говорят: «Я, я, я! Я все 
знаю, я практик тантры. Высочайший практик. Я занимаюсь самой лучшей тантрой. Все 
остальные жалки!» Это эгоизм ума. Втайне они ведут себя неправильно, плохо. Это 
неверный подход. Вот мой совет и для вас.   
 
Теперь, что касается учения. Когда вы получаете буддийское учение и слушаете 
философию, то самое главное не в том, чтобы запомнить много разных слов. Потому что 
здесь нет экзамена,  за который бы вы получили пятерку. Этого не происходит. Я решил не 
принимать экзамен у тех, кто хотел бы развивать шаматху. В противном случае, я знаю, что 
вы будете изучать философию, просто чтобы сдать экзамен и пройти в эту группу. Итак, я 
решил не принимать экзамены на ретрит по шаматхе. Я вижу уровень понимания учеников 
по их поведению. По поведению человека можно понять, каков уровень его понимания. 
Если у вас нет знания всевозможных классификаций, делений, подразделений, но при этом 
есть убежденность в определенных темах – это называется пониманием.  
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Например, вы получаете учение по карме и порождаете сильную убежденность в законе 
кармы, но при этом не знаете слишком подробно всего учения по карме. Есть очень 
подробный материал по теме кармы с делениями, подразделениями и так далее, но самое 
главное, он предназначен для того, чтобы вы обрели убежденность в этой теме. А если не 
порождать убежденность, то тогда какой смысл в изучении?  
 
Иногда в тибетском обществе тоже бывает так. Монах живет в монастыре,  всю жизнь учил 
философию, все знает, держит в памяти толстые книги. Но в жизни ведет себя как обычный 
человек: быстро начинает злиться, завидовать, гневаться.  В чем польза его знаний? 
 
Поэтому вам очень важно изучать философию, но не для того, чтобы просто накопить 
интеллектуальную информацию, а для того, чтобы породить в себе  убежденность. Как 
только вы разовьете убежденность, то внутри изменитесь. Я вижу, как многие мои ученики, 
по мере того, как снова и снова получают учение, меняются внутри, становятся скромными, 
мягкими, добрыми. Они уже не ведут себя как маленькие дети. Если их немного похвалят, 
то не взлетают в небо. И если немного критикуют, то не падают духом, они становятся более 
зрелыми людьми. Если встречаются с проблемой, то держатся более уравновешенно, они 
более зрелые, взрослые люди. Это очень важно.  
 
У каждого человека внутри сидит  маленький мальчик. Тело внешне становится взрослым, 
но внутри он остается ребенком восьми-десяти лет и не взрослеет. Вам нужно сделать так, 
чтобы тот человечек, который сидит внутри вас, стал более взрослым. Некоторым людям 
уже исполнилось шестьдесят или семьдесят лет, они профессора, у них есть две научные 
степени, а внутри они, как маленькие дети. Чуть уколет – Ааа! Чуть-чуть критики – сразу 
злятся, как маленькие дети. И если они открывают рот, то делают это только для того, чтобы 
себя похвалить, сказать: «Я такой-то и такой-то», то есть ведут себя как дети. Когда вы 
открываете рот, не будьте  как дети. Подумайте о том, что  люди рядом хотят быть 
счастливыми. Если я хочу что-то сказать для своей пользы, чтобы показать, какой я умный, 
какой я особый человек, то это неверно!  Если я вижу, что вы упали духом, то мне не стоит 
говорить о себе.  Но люди не понимают этого, все время говорят только о себе: «Я такой, я 
такой». Потом они болеют, обижаются и не хотят больше друг друга слушать.  
 
Очень важно в настоящий момент, когда вы получаете учение, думать таким образом: «Хотя 
мое тело взрослое, но внутри мой ум, как у маленького ребенка, и я хотел бы сделать свой 
ум более взрослым». Итак, получайте учение с мотивацией укротить свой ум, с мотивацией 
сделать свой ум здоровым. Мне, со своей стороны, когда я передаю учение, также очень 
важно породить правильную мотивацию.  
 
Теперь, что касается того учения, которое я начал, это учение по четырем благородным 
истинам. Учение по четырем благородным истинам является очень важным, оно как 
позвоночник всего учения Будды. Поэтому Будда давал это учение с трех разных точек 
зрения. Первое – с точки зрения сущности, второе – с точки зрения практики и третье – с 
точки зрения абсолютной природы. Это я объяснял вам в прошлый раз.  
 
Сегодня я хотел бы представить вам четыре благородные истины в более простой форме, 
чтобы у вас породилась большая убежденность в четырех благородных истинах. В прошлый 
раз я вам подробно объяснил, что такое благородная истина страдания, дал определение 
благородной истины страдания, ее четырех аспектов, мы рассмотрели это во всех деталях. 
 
 Сейчас, после этого краткого введения и простого рассмотрения четырех благородных 
истин, я подробно расскажу о том, что такое благородная истина источника страдания, 
также дам ее определение и рассмотрю четыре аспекта. Еще подробно объясню тему 
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двенадцатизвенной цепи взаимозависимого возникновения и как медитировать на 
двенадцатизвенную цепь взаимозависимого возникновения.  
 
Чтобы понять это учение глубже, в первую очередь вам необходимо некоторое общее 
представление о четырех благородных истинах.  Итак, четыре благородные истины, 
которым учил Будда, раскрывают нам, что такое страдание и причины нашего страдания, 
что такое наше счастье и причины нашего счастья. Мы хотим счастья и не хотим страдать. 
Но мы не знаем, что такое счастье. Наше понимание счастья очень примитивное. Поэтому 
мы гонимся за тем, что не является настоящим счастьем. Из-за этого наша жизнь становится 
бессмысленной. Поэтому очень важно получить подробное учение о том, что такое счастье и 
в чем состоит причина счастья. Если вы этого не знаете, то в  получении мирского 
образования не будет большого смысла.  
 
Я, как и вы, также получал мирское образование, но ничто из тех знаний, которые я 
получил, не удовлетворило мой образ мышления. Мы учимся, учимся, но я могу сказать, что 
никакие мирские знания, которые я почерпнул, не помогли мне обрести покой ума. Тогда 
какая же польза от этих знаний? Вся наша учеба заключается в том, что мы учимся, учимся, 
а для чего? Для того чтобы найти хорошую работу и зачем? Чтобы заработать много денег. 
Вы думаете, что когда появятся деньги, придет счастье. Но это не так! Глубоко внутри мы 
думаем, что деньги принесут нам счастье. Если бы большое количество денег приносило 
счастье, то все богатые люди танцевали бы на улице. Но вы не видите ни одного богатого 
человека, танцующего на улице, богатые люди, наоборот, боятся выйти на улицу. Они 
заводят охрану из четырех человек – вот как боятся выходить. Разве есть в этом покой ума? 
 
Из-за того, что у нас нет правильного понимания счастья, наш ум думает, что деньги или 
карьера могут принести нам счастье. Но я не говорю, что деньги – это что-то нехорошее, 
деньги нам нужны. Некоторые духовные люди говорят: «Деньги – это плохо», но это тоже 
неверно. Когда есть деньги – это хорошо, ведь если я голоден, то могу поесть, а если мне 
холодно, то тепло одеться, поехать, куда нужно. Некоторые из моих друзей-геше говорят, 
что материальное развитие – это нехорошо, но я им отвечаю на это: «Не говорите так, нет 
ничего дурного в материальном развитии, но только одно лишь оно не решает всех 
проблем». Только материальное развитие проблем не решает, но это не значит, что такое 
развитие плохое. Если бы не материальные возможности, мы бы не могли встречаться, я бы 
с вами не разговаривал. Вчера я был в Уфе, а сегодня – в Питере. Но одно только 
материальное развитие не может помочь нашему уму. С другой стороны, когда говорят: 
«Материальное развивать не надо, развивайтесь только духовно», – то это тоже 
неправильно.  
 
Я придерживаюсь срединного пути и отвечаю на это, что если материальное развитие – это 
нехорошо, тогда не пользуйтесь телефонами, не ездите на машинах. Но никто из этих людей 
не согласен отказаться от материальных достижений. Иногда духовный человек призывает 
отказаться от материального развития, от денег лишь для того, чтобы показать, что он 
духовный внутри. Это неверно.  
 
В особенности для молодых людей очень важна карьера. Вы не должны пренебрегать 
карьерой. Молодые люди бывают очень ленивы и поэтому, если им сказать, что карьера, 
материальное развитие – это нехорошо, а нужно заниматься только развитием ума, то для 
них это может быть очень опасным советом. Это не духовный совет. Это яд. Если ленивому 
человеку, который еле-еле учится, говорят: «Медитируй! Узнаешь нирвану, увидишь ясный 
свет ума! Быстро станешь буддой!» – это станет для него ядом.  
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Когда Будда давал учение, то давал его так искусно, чтобы люди не впадали в крайности. 
Его Святейшество Далай-лама никогда не говорит, что материальное развитие – это плохо, 
что нужно только лишь медитировать. Его Святейшество все время советует никогда не 
игнорировать материальное развитие.  
 
Когда я учился в Варанаси, Далай-лама иногда приезжал туда. Я был студентом и не хотел 
много учить. Я думал: «Наверное, Далай-лама будет говорить о медитации, – и я сразу 
пойду медитировать». Но Далай-лама сказал, что медитировать пока не нужно, вначале 
следует чему-то научиться, сделать карьеру: «Нам, тибетцам, нужно учиться профессии. 
Когда придет время, тогда развивать ум. Если вы не можете учиться таким простым вещам, 
то духовно развиваться вам еще тяжелее. У вас пока нет способностей. Развивать нужно и 
то, и другое». О, как мне это помогло! Вот если бы Далай-лама мне сказал: «Занимайся 
медитацией! Мирское учение – ерунда!» – то я сразу бы ушел. Но он так не сказал. Я говорю 
то же самое вам, не игнорируйте материальное развитие, свое физическое здоровье тоже не 
игнорируйте. Не говорите: «Самое главное – это здоровье ума! А если тело болит, то ничего 
страшного, читайте молитвы». Это неверно. Здоровое тело, правильное питание, физические 
упражнения – все это очень важно.  
 
Я тоже немного впал в такую крайность, как пренебрежение здоровьем своего тела и сейчас 
тоже считаю, что это неправильно, мне нужно больше уделять этому внимания.  
 
Впасть в крайность очень просто, а вот сохранять баланс – очень трудно. То, что является 
таким трудным, полезно для духовного развития. Поэтому мой совет: очень важно 
заботиться о своем физическом теле, поскольку нам необходимо это тело для развития ума. 
Самый лучший способ позаботиться о своем здоровье – это питаться здоровой пищей, 
заниматься упражнениями. Когда вы занимаетесь упражнениями, делайте это  с позитивным 
состоянием ума, тогда это будет сразу два упражнения. Одно физическое упражнение, а 
второе  упражнение для ума.  
 
Совершенно точно, что здоровье ума – это самое главное. Поэтому многие философы 
прошлого говорили о счастье как о здоровье ума. В первую очередь, я должен рассказать, 
что такое счастье. В третьей благородной истине, благородной истине пресечения говорится 
о счастье, но при этом эта тема анализировалась по-разному. Многие мастера в прошлом 
говорили о том, что существует три разных уровня счастья.  
 
Первый уровень счастья знает большинство обывателей, это счастье, которое возникает на 
основе объектов пяти органов чувств. Это первый уровень счастья. Когда философы более 
высокого уровня исследовали то счастье, которое обыватели считают счастьем, они  пришли 
к выводу, что это не настоящее счастье, а страдание перемен. Например, я держу эту чашку, 
и вы все видите, что я дотрагиваюсь до этой чашки. Но, когда проводят исследования 
ученые, квантовые физики, они говорят, что в действительности моя рука не касается этой 
чашки. Мы все видим, как будто моя рука касается этой чашки, но в действительности, если 
вы проанализируете это, то окажется, что там нет прикосновения руки к чашке, поскольку 
всегда остается какой-то зазор между рукой и частицами этой чашки. Если там есть такое 
пространство, то нет прикосновения. Поскольку энергия частиц чашки отталкивает частицы 
руки, кажется, что есть такое прикосновение, но в действительности этого прикосновения 
нет.  
 
И точно также, что касается того счастья, которое возникает на основе объектов пяти 
органов чувств, например пищи. Пища – это объект вкусового восприятия. Когда вы 
кушаете вкусную пищу, то думаете, что это приносит вам счастье. Вы скажете: «Как же я 
могу согласиться с буддизмом? Это объект счастья, пища делает меня счастливым». В 
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буддийской философии говорится, что если бы такая еда была настоящим объектом счастья, 
то, чем больше бы вы ели, тем счастливее бы становились, поскольку это настоящий объект 
счастья. Как, например, игла – это объект страдания. Чем больше вы пронзаете себя иглой, 
тем больше страдания вы испытываете. Не происходит такого, что спустя какое-то время 
ваше переживание превращается в счастье. И таким же образом, если бы пища была 
настоящим объектом счастья, то чем больше бы вы ели, тем счастливее бы становились. Но 
если исследовать этот момент, то вы увидите, что постепенно это переживание 
превращается в страдание. Все объекты пяти органов чувств, которые вы можете купить за 
деньги, могут подарить вам какое-то маленькое счастье, но позже это ваше восприятие, ваш 
опыт перейдет в страдание. Это на сто процентов так.  
 
Вам необходимо это знать, чтобы не принимать это в качестве смысла жизни. Вы не должны  
рассматривать это как объект счастья. Вы можете сказать: «Это неплохо, поскольку может 
как-то избавить меня от крайних видов страдания, привести к более нейтральному 
состоянию, но это не объект счастья».  
 
Далее появляется другая противоположность. Пример можно привести очень простой. 
Нужно провести такой научный эксперимент: если зимой вы замерзаете на улице, а затем 
подходите близко к огню, то может показаться, что огонь дарит вам счастье. Но в 
действительности огонь никогда не давал вам счастья. С самого первого мгновения, как вы 
подошли к огню, огонь начал давать вам страдания от жара, привел к страданию от жара. Но 
поскольку ваше тело замерзло, вы этого не замечаете. Огонь дает сначала один процент 
страдания от жара, потом второй, третий процент. Вы этого не понимаете и считаете 
счастьем, но огонь с самого первого момента давал страдания. Из-за жара, который вы 
чувствуете, холод уменьшается, поэтому вы думаете: «Какое же это счастье! Никому не 
отдам этот огонь. Это мой объект счастья». Из-за этого люди испытывают привязанность. 
Как голодная собака, которая ест мясо и думает: «Это мой объект счастья, любого, кто 
подойдет, укушу, никому не отдам». Привязанность, гнев, возникают из-за неправильного 
понимания этих объектов. Это очень важно. Когда ваши глаза откроются,  решится много 
проблем за один момент. Все ошибки совершаются в связи с  неправильным пониманием 
счастья.  
 
Объекты, воспринимаемые органами чувств, которые мы можем купить за деньги, не 
приносят настоящего счастья, но они лучше, чем страдания страданий. Потому что они 
приводят к тому, что какое-то мое крайнее страдание немножко уменьшается, становится 
более нейтральным. Этого я не отрицаю. Когда вам холодно, и вы замерзли, а рядом 
оказался огонь, то, с одной стороны, огонь дает страдание, но, с другой стороны, страдания 
холода уменьшается. Среднее гораздо лучше, чем какие-то крайние страдания. Но если вы 
будете поступать так всю свою жизнь, то, как же вы сможете решить все свои проблемы? 
Это все равно, что пытаться вылечиться от болезни, принимая обезболивающее средство. 
Обезболивающее уменьшает боль, но при этом никогда не устраняет болезнь из вашего тела. 
Это ошибка, которую мы совершаем.   
 
Когда ваши глаза чуть-чуть откроются, мне этого достаточно. Если вы чуть-чуть поймете 
свою ошибку, то я буду очень рад. Вы много знаете, достаточно читаете в интернете, там 
столько информации, но это не главное! Если вы поняли: «О, это моя ошибка», – тогда вы 
стали мудрее. Знать даже об одной своей ошибке – значит стать мудрее. Но можно много 
учиться и не стать мудрым. Первый шаг к мудрости – это понимание своих ошибок и 
устранение своих ошибок. Если бы вы могли стать мудрым, просто накопив информацию, 
то тогда компьютер был бы самым мудрым существом в мире. Сейчас есть айпод, интернет, 
ответы на любой вопрос,  – там такое количество информации! В уме тоже есть много 
неправильной информации. Я задал вопрос в интернете, но не получил хороших ответов, а 
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получил неправильные ответы. Там много информации, но в том числе много неверных 
ответов. Потому что там пишут люди, которые не знают о своих ошибках. Но при этом там 
можно получить хоть пятьдесят мирских ответов на вопрос.  
 
Кхедруб Ринпоче говорил, что если есть выбор между большим количеством неправильной 
информации и небольшим количеством правильной информации, то нужно выбрать второе. 
Немного информации, но верной на сто процентов. Советы Кхедруба Ринпоче в наши дни 
очень полезны.  
 
Что касается объектов пяти видов чувственного восприятия, мы думаем, что они приносят 
нам какое-то счастье, но в действительности они не дают счастья. Мастера Кадампа, 
исследовав этот вопрос, говорят, что это так, поскольку они не дают ни одного момента 
настоящего счастья. Если замерзнув, вы подошли близко к огню, то крайнее страдание от 
холода начало уменьшаться, но одновременно с этим начали расти страдания от жары. Там 
нет настоящего счастья. Все, что вы переживаете, это какое-то страдание – либо от холода, 
либо от жары. Затем постепенно вам становится все жарче и жарче. И тут вы говорите: 
«Пожалуйста, убавьте обогреватель».  
 
Я тоже так делаю, то убавляю, то прибавляю, потом понимаю: «Там нет ни одного мига 
счастья». Когда жарко, я делаю жар меньше, потом жара становится слишком мало и нужно 
снова чуть-чуть прибавить. Это правда, ни одного мига настоящего счастья нет. По аналогии 
с этим примером, ни один из объектов, которые вы можете купить за деньги, не приносит 
вам настоящего счастья. Это я могу сказать с уверенностью на сто процентов. Если вы 
знаете это, то чем это полезно для вас? Преимущество будет в том, что вы не будете гнаться 
за объектом страдания, считая его объектом счастья.  
 
Будда приводил следующую аналогию. Мотылек видит масляный светильник, и, поскольку 
ему этот масляный светильник кажется привлекательным, он начинает считать его объектом 
счастья. Он думает, что если подлетит ближе, то станет счастлив. Мотылек изо всех сил 
старается поближе  подлететь к пламени светильника. Если его крылья не в порядке, то он 
старается сделать их сильнее. Главная цель – подлететь поближе к этому огню.  
 
Это аналогия, но мы в нашей жизни поступаем точно так же. Мотылек  расправляет  свои 
крылья, готовится к тому, что сейчас полетит к объекту счастья. Тогда он станет еще 
счастливее. Он летит так радостно! В конце концов, он подлетает к пламени и обжигает 
крылья, иногда при этом не думая, что это именно пламя обожгло его. Он делает круг, 
подлетает к пламени снова и уже сгорает полностью. Будда говорил, что точно также все 
живые существа в сансаре считают объекты страдания объектами счастья, стараются 
обрести их и потом страдают.  
 
Так, одна из дебютных ошибок, из-за которых у нас возникает большое количество проблем, 
это когда мы думаем, что если заполучим какой-то внешний объект, то станем счастливыми. 
Поэтому самая главная ваша цель в жизни – это, например, получить  какой-то объект, что-
то обрести, вы думаете, что так вы станете счастливы. Или думаете: «Если я стану каким-то 
особенным человеком, в этом случае я буду счастлив, или если я куда-то уеду, то там буду 
счастливым», – у вас есть один из этих трех смыслов жизни. Это ошибка. Если вы обретете 
какой-то внешний объект, то невозможно, чтобы он сделал вас счастливым. Это 
невозможно. 
   
 
Если ваш ум болен, то все время будут страдания. Я могу сказать вам, что, сколько бы вы ни 
обрели, вам все время будет мало. Потому что ваш ум болен и поэтому, сколько бы вы ни 
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обрели материального богатства, всегда будет мало. Если ваш ум болен, то кем бы вы ни 
стали, мэром города, губернатором края, все равно это страдательная природа. Даже если бы 
вы стали президентом России, то все равно, если ваш ум болен, это природа страдания.  
 
Если стать президентом России и выше уже некуда, то появляются другие проблемы.  Вы 
можете спросить у Владимира Путина: «Вы очень счастливы или у вас есть проблемы?» И 
он скажет, что с момента, как он стал президентом, у него появилось еще больше проблем. 
Но если у вас есть мотивация помогать другим, то тогда эти проблемы – это очень хорошо. 
Если вы хотите стать президентом ради собственного счастья, тогда вы глупы.  
 
В буддизме не говорится, что стать президентом – это хорошо или плохо. Говорится, что 
если вы ради себя хотите стать президентом, то это глупо, но если вы хотите стать 
президентом, чтобы приносить пользу другим, тогда это правильно. Если вы хотите стать 
президентом, чтобы  помогать своей родине, тогда вы бодхисаттва. В прошлые времена 
было большое количество царей-бодхисаттв, которые управляли страной и приносили благо 
людям.  
 
Далее, если вы думаете, что поехав куда-то, вы там станете счастливы, то это тоже 
неправильно. Цифры говорят о другом, куда бы вы ни уехали, везде у вас будут проблемы. 
Даже если вы окажитесь в чистой земле, то у вас все равно найдутся проблемы. Однажды 
один ученик попросил своего учителя: «Пожалуйста, помолитесь, чтобы я родился в чистой 
земле». Учитель ответил на это, что с таким больным состоянием ума родиться в чистой 
земле будет очень трудно, невозможно. Но даже если он родится там, то даже в этом случае 
не сможет быть счастливым  с таким больным состоянием ума.  
 
С таким больным состоянием ума в Америку поехали – там плохо. В Европу поехали – там 
плохо. Куда еще поехать дураку с глупым умом? Со здоровым умом вы будете счастливы, 
где бы ни находились. Тогда вы понимаете, что обрести что-то – это не самое главное, это не 
решит проблем. Проанализируйте это, у вас есть мозг.  
 
Я говорю вам, как шахматный тренер: это ход неправильный. Анализ показывает, что после 
него через три-четыре хода наступит тупик. Ваш ум думает, что если у меня будет много 
денег, если у меня будет это или то, то придет счастье и все станет хорошо. Что будет 
дальше? Тупик. Через три хода будет тупик. Я хочу, чтобы у меня все пять пальцев были в 
брильянтах, Хорошо, а что будет дальше? Потом на остальных пальцах тоже кольца с 
большими бриллиантами.  Как я смогу тогда уснуть? Все время буду просыпаться. Что 
будет дальше? Тупик. 
 
Я расскажу вам одну притчу. Один человек отдыхал на пляже под банановым деревом и ел 
банан. Тут к нему подошел американский бизнесмен и спросил у него: «Зачем ты так 
впустую тратишь свою драгоценную человеческую жизнь?» Тот спросил: «А чем мне нужно 
заняться?» Бизнесмен посоветовал: «Ну, вокруг так много бананов, собери их и продай». 
Как в шахматной игре, этот человек  спросил: «Так, а что дальше?» Бизнесмен ответил: «Ты 
сможешь купить машину, нанять больше людей, собрать больше бананов и больше 
продать». Тот спросил: «А что дальше?» Как в шахматах, сейчас третий ход. Немного ходов 
сделано. Бизнесмен сказал: «А в конце ты сможешь спокойно лежать под банановым 
деревом, отдыхать и есть банан». Тот сказал: «Но это то, что я сейчас и делаю». Так, какой 
бы мирской совет вы ни получили, если вы его проанализируете, то увидите, что через три 
хода он приводит в тупик.  
 
Дальше ничего нельзя сделать. Иногда в вашей жизни вы верите, что будете работать и 
потом что-то получите, но дальше тупик. Если не получили, что хотели, то продолжаете 
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думать: «Вдруг получу, вдруг получу?» – и продолжаете работать, работать. Но когда 
получаете, дальше все равно тупик. Когда человек много раз заходил в тупик, это страшно. 
До этого у него была надежда, он  работал, у него была мечта. Тупик – это самое страшное, 
потому что нет надежды. Что будет дальше? 
 
Если у вас в жизни нет философии, то вы очень легко можете оказаться в тупике. Благодаря 
доброте моего Духовного Наставника Его Святейшества Далай-ламы я обладаю 
определенной философией. И я могу вам сказать, что благодаря такой философии в своей 
жизни я никогда не заходил в тупик. Когда утром я просыпаюсь, открываю глаза, мой ум 
очень счастлив. В моем уме нет многих надежд: вдруг со мной случится это, вдруг будет то? 
Я знаю – все в моих руках. Но невозможно все сделать в один день. Шаг за шагом. Как 
гроссмейстер играет в шахматы: спокойно ходит, спокойно сидит. Спокойно делает один 
правильный ход. Не совершает много ходов туда-сюда, а потом обратно. Гроссмейстер 
думает и спокойно решает, как сделать один ход. Потом он может сомневаться: можно было 
пойти так или так, но ход сделан. Это гроссмейстер. Вы ход делаете, потом: ооо! Начинаете 
переживать: вдруг он такой ход сделает – кошмар! Вдруг пойдет туда, вдруг сюда, это 
кошмар! Плохие шахматы получаются в жизни. 
 
Каждый день вы ведете шахматную игру своей жизни, поэтому вы должны готовиться таким 
образом, что какая бы ситуация ни возникла, для вас все было бы хорошо. Если ваша 
подруга говорит вам: «До свиданья», то я желаю вам оставаться счастливым. Если ваш муж 
говорит: «До свиданья» – о, как хорошо, до свиданья! Самое главное, что вы счастливы. Но 
вы думаете, что если он уйдет, то это кошмар! Если она уйдет – кошмар. Это не так. В 
жизни такое происходит, все непостоянно.  
 
Ваше счастье не должно зависеть ни от кого. Ваше счастье зависит от  вашего состояния 
ума. Мое счастье зависит от моего состояния ума. Поэтому, когда близкий человек уходит 
от вас, то самое главное – вам нужно стабильно оставаться счастливым. Когда у вас любовь, 
романтика, вы все свое сердце отдаете одному человеку. Потом он начинает чуть-чуть 
играть вашим сердцем и вам больно. Потом, когда он встретит другую девушку, отнеситесь 
к этому хорошо, скажите: «До свиданья», и – новое сердце. Никогда не отдавайте свое 
сердце никому другому, всегда держите его внутри себя.  
 
Это совет для молодых людей, не  для старшего возраста. Хотя в наши дни и взрослые люди 
допускают такие же ошибки, у них тоже есть романтические, любовные отношения. Тело 
стало взрослым, но ум, как маленький ребенок, любит одного, другого и в шестьдесят, и в 
семьдесят лет. Человек совершает поступки, делает ошибки,  потом плачет, сердце его 
болит. Это не любовь, это привязанность. Этой привязанности вы даете такое очень 
красивое название – романтическая любовь, из-за этого привязанность становится еще 
сильнее. Вы думаете, будто это святое чувство.  Весь мир против меня, но эта любовь – 
святая. Готовы даже пожертвовать своим телом, но это глупо. Это не любовь, это 
привязанность. Если это настоящая любовь, то если он или она счастливы, то вы должны 
радоваться за них еще больше. Если ваша подруга нашла другого мужчину, лучше и богаче 
вас  – о, как хорошо, самое главное, чтобы она была счастлива. Я желаю вам счастья! Тогда 
это настоящая любовь. Но когда вы с красным лицом и горящими глазами кричите:  «Я тебя 
убью!» – где ваша любовь? Теперь вернемся к теме. 
 
Далее, второй уровень счастья. Это счастье, которое возникает благодаря развитию качеств 
ума. Например, когда вы развиваете любовь, сострадание, мудрость. Когда вы взращиваете 
благие качества ума и уменьшаете недостатки ума, то в этом случае ваше счастье возрастает. 
Такое счастье – это надежное счастье. Потому что это качества ума, и куда бы вы ни 
отправились, они везде будут с вами. Нет ни одной истории в прошлом о том, что кто-то 
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украл у другого человека качества ума. Что касается богатства, имущества, оно у вас есть 
сегодня, но назавтра у вас кто-нибудь может украсть его. Завтра останешься ни с чем. Ваша 
мудрость, ваша доброта – это постоянное богатство, это настоящее богатство и более 
надежное.  
Миларепа говорил, что особенно в момент смерти его ценность становится еще выше. 
Потому что на сто процентов есть жизнь после смерти. Смерть – это смена вашего тела, ваш 
ум продолжает существовать, когда вы покидаете это тело. Ваш ум с тонким 
энергетическим телом покидает это грубое тело и отправляется искать новое тело. 
 
В наши дни ученые также продолжают исследовать этот вопрос и уже приходят к выводу, 
что жизнь после смерти должна существовать. Почему? Недавно провели такие 
исследования, изучали людей во время операции, это повторялось не один раз, а много раз, 
и каждый раз  получали одинаковый результат. И это правильно, ведь единичный результат 
может оказаться случайным.  Но результат подтвердился несколько раз.  
 
Клинически человек был уже мертв, поскольку прекратилось сердцебиение, и мозг тоже 
перестал функционировать. Мозг и все остальное уже не работало в течение трех минут. В 
течение этих трех минут продолжали вести операцию и спустя эти три минуты, когда 
человек оживал, то он мог вспомнить во всех подробностях, что происходило в течение этих 
трех минут. Даже, например, если падал какой-то инструмент, скальпель, то он точно мог 
сказать, когда и как это произошло и это повторялось не один раз, а много раз. Поэтому 
ученые приходят к выводу, что должно существовать сознание, отдельное от мозга, 
поскольку мозг в то время уже был полностью мертв. Даже после смерти ум продолжает 
существовать, а затем может вернуться обратно. То, что сейчас открывают в науке, это 
очень хорошо, поскольку появляются научные доказательства того, чему учил Будда еще 
две с половиной тысячи лет назад.  
 
Также есть множество таких случаев, например, в Индии у некоторых детей есть две пары 
родителей, поскольку они очень хорошо запомнили, кто был их родителями в предыдущей 
жизни. Если считать, что ум – это мозг, то вы не сможете объяснить всего этого и многих 
подобных вещей. В наши дни постепенно ученые все больше и больше верят в то, что есть 
жизнь после смерти. Это очень важно. Если вы верите, что есть жизнь после смерти, то ваш 
уровень мышления становится более высоким, и в этом случае я смогу объяснить вам тему 
двенадцатизвенной цепи взаимозависимого возникновения. Эта тема двенадцатизвенной 
цепи взаимозависимого возникновения является очень глубокой, не в том смысле, что она 
сложная, но в том смысле, что если у вас нет веры в будущие и предыдущие жизни, то вы не 
сможете понять ее. Значит, я вам буду объяснять эту тему абстрактно. Нужна уверенность 
на сто процентов, что жизнь после смерти есть, и ум продолжает существовать. 
 
Вы знаете научные теории, такие как закон сохранения массы и энергии, но если вы 
исследуете эти законы только в отношении материальных объектов и никогда не 
рассматриваете их в отношении ума, то это ошибка. На основе этих теорий говорится о том, 
что большой взрыв – это не конец существования вселенной, а начало новой вселенной. Мы 
не видим этого, но логически понимаем: даже наш мир ждет большой взрыв, но это будет не 
концом, а началом новой вселенной. Если вы исследуете механизм нашего ума, то также 
поймете, что смерть – это не конец нашей жизни, а начало новой жизни. Тогда вы поймете, 
что когда вы взращиваете позитивные качества вашего ума и избавляетесь от ограничений, 
то это счастье второго уровня.  
 
Далее, третий уровень счастья. Это то, что является третьей благородной истиной, 
благородной истиной пресечения. Что это означает? Будда говорил: «Благородная истина 
пресечения – это бесконечное счастье».  
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Нам довольно трудно обрести представление об этом. Это постоянный феномен – 
пресечение омрачений. Но как же постоянный объект может сделать вас счастливым? Ведь 
наш ум думает, что непостоянные объекты могут делать нас счастливыми, а как же 
постоянный объект может сделать нас счастливыми? Когда вы голодны, то поели, и еда 
делает вас счастливыми. Так вы думаете. Как постоянный объект может принести мне 
счастье, он же не функционирует? Но это очень примитивный образ мышления. Вы думаете, 
что нирвана – это некий объект, с которым вы станете очень счастливым. Сейчас я вам 
объясню, в чем дело. 
 
Что является покоем ума очень высокого уровня? Когда нет ни малейшего беспокоящего 
фактора в уме, в этом случае мы переживаем покой ума высочайшего уровня. Нам не нужна 
какая-то грубая причина для проявления покоя ума. Покой уже присутствует в уме, но ему 
мешают проявиться некоторые беспокоящие факторы. И если вы будете уменьшать эти 
беспокоящие факторы, то и ваш ум будет приходить в состояние все большего и большего 
покоя.  
 
Например, я сижу в доме, где много детей, которые кричат. Я не могу быть спокоен.  Если я 
попрошу детей уйти, не мешать, то ум станет спокойным. Когда все они уйдут, ум станет 
совсем спокоен. И точно также, когда из ума полностью устранены все омрачения, все 
беспокоящие факторы, то в этом случае ум обретает бесконечное счастье.  
И это счастье не зависит от внешних объектов. Если бы это было то, что возникало бы в 
силу некой внешней силы, то если бы эта внешняя сила заканчивалась, счастье тоже 
заканчивалось бы. Как в примере с газом. Если огонь горит из-за того, что горит газ, то 
когда газ заканчивается, огонь тоже заканчивается. Этот огонь не может быть бесконечным, 
поскольку исчезает, когда исчезает газ. 
 
Буддийские философы, такие как Дигнага, Дхармакирти говорили, что даже солнце может 
погаснуть. Потому что оно зависит от газа, и, когда газ закончится, то и солнце тоже 
погаснет. И так с любой системой, если она зависит от внешнего фактора, то однажды она 
рухнет. Поэтому с точки зрения буддийской философии не существует ни одной созданной 
нами мирской системы, которая была бы безупречной, однажды любая система рухнет. Эти 
системы зависят от грубых факторов, а грубые факторы быстро заканчиваются. А что 
дальше? Тупик. Но вы можете последовать этой теории и устранить все омрачения из своего 
ума.  
 
Вы можете спросить: «А что будет дальше?» Дальше будет бесконечный покой ума, и ваше 
умиротворение уже никогда не исчезнет. Потому что покой вашего ума не зависит от каких-
либо грубых факторов и возникает в силу пресечения омрачений. Пресечение омрачений 
постоянно, поэтому и покой вашего ума тоже будет постоянным.  
 
Это невероятная теория! Я изучал и анализировал  мирские системы, и в конце всегда вижу 
ошибку: что будет дальше? Тупик. Расскажите мне о любой мирской системе, и мы вместе 
будем анализировать с точки зрения этой теории. Постоянного счастья там нет, в конце 
тупик! 
 
Если вы об этом знаете, то чем это полезно для вас? Тем, что вы скажете: «Я хотел бы 
обрести такое бесконечное счастье. Это смысл моей жизни». Это безупречно здоровое 
состояние ума, в котором полностью пресечены все омрачения и назад уже не вернутся. 
Если вы обретете такое состояние ума, то это самое прочное, спокойное состояние ума.  
 
Если сравнивать вот эти три уровня счастья с чувством любви и сострадания, то они все 
равно деградируют, и мудрость приходит в упадок, если вы не обрели пресечения 
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омрачений. Сколько ни учись, все равно придется умирать и потом снова учиться. В этой 
жизни учился, учился, а потом умер. Снова родился, сначала рано учиться, а потом уже пора 
умирать и опять учиться заново. Учиться, забывать, учиться, забывать – нет этому конца. 
Когда вы скажете, что только лишь накопления мудрости, только лишь развития любви и 
сострадания недостаточно, и что мне нужно обрести пресечение омрачений, тогда это 
прочное состояние. И, когда вы пожелаете обрести такое счастье, это называется 
отречением.  
 
Если вы желаете обрести счастье первого уровня, которое возникает в силу объектов пяти 
органов чувств, то это называется привязанностью. И отречение, и привязанность  являются 
желаниями. Что касается желания развивать любовь, сострадание, развивать мудрость, то 
это не отречение, но это здоровое желание.  
 
Что такое отречение? Отречение – это когда вы думаете: «Пусть я обрету безупречно 
здоровое состояние ума, полную свободу от омрачений». Даже если я обрету какую-то 
мудрость, разовью в какой-то степени любовь и сострадание, все равно это не прочное 
состояние, поскольку я забуду эти качества и поэтому мне необходимо прочное пресечение 
омрачений. Это называется отречением. Если говорить очень просто. 
 
Теперь, что касается страданий. У вас уже есть определенное представление о том, что такое 
счастье, и вы понимаете, в чем состоит смысл вашей жизни. С точки зрения Махаяны,  
желание обрести безупречно здоровое состояние ума для того, чтобы самому достичь 
умиротворения, освобождения, это тоже не безупречная цель. Это хорошая идея, но не 
безупречная. Потому что все живые существа связаны с вами. Они все были вашими 
матерями, были очень добры по отношению к вам и поэтому, если все они страдают, а вы 
только один счастливы, то это не идеальная идея, не безупречная. Это неплохая идея, но не 
отличная. Например, в воскресенье вы собираетесь отдыхать, и это хорошая идея. Но не 
отличная идея, потому что ваши папа и мама болеют. Они стали старыми, и вы можете им 
помочь. Но вместо этого вы хотите сами отдыхать. Я думаю, что это не отличная идея. Если 
у вас есть сердце, то это не отличная идея. Они столько вам помогали, и сейчас 
ответственность за них лежит на вас.   
 
Разница между Махаяной и Хинаяной в основном возникает с точки зрения цели. Не с точки 
зрения учения по четырем благородным истинам, потому что и там и там есть учение по 
четырем благородным истинам. И не с точки зрения медитации на пустоту, поскольку и там 
и там есть медитация на пустоту. И не с точки зрения шаматхи, поскольку и там и там 
развивается шаматха.  
 
Его Святейшество Далай-лама говорит: «Когда практик Хинаяны медитирует на пустоту, то 
смысл этой медитации неполный». Когда практик Махаяны точно так же медитирует на 
пустоту и с таким же уровнем понимания, то Его Святейшество Далай-лама говорит, что в 
этом случае смысл является полным. 
  
Итак, что касается практика Хинаяны, то смысл его медитации на пустоту не является 
полным, поскольку его цель – обрести ум, полностью свободный от омрачений ради 
собственного умиротворения. Когда практик Махаяны медитирует на пустоту, занимается 
точно такой же медитацией, то его цель – достичь состояния будды на благо всех живых 
существ. В этом случае смысл является полным, безупречным.  
 
Теперь, что такое бодхичитта? Вы уже слышали об отречении. Многие люди думают, что 
отречение означает покинуть этот мир, оставить работу и отправиться медитировать в горы. 
Но это не так. Это не отречение. У вас начинаются ссоры с женой, возникают какие-то 
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проблемы на работе, вы говорите: «Все это сансара! Геше Тинлей сказал, что жена – это 
сансара, работа тоже сансара, все, до свиданья, сансара! Сейчас я пойду в нирвану!» Вы 
бросаете все это и отправляетесь медитировать в горы. Это неправильно.  
 
Слово «отречение» подразумевает, что вы от чего-то отрекаетесь. Здесь речь идет о том, что 
вы отрекаетесь от мирского представления о том, как достигается счастье. Отрекаются от 
мыслей о том, что можно стать счастливым при помощи денег, обладая чем-то, уехав куда-
то, от такого образа мыслей. От такого ненормального ума. Вы анализируете, думаете и 
понимаете, что это неправильно. Правильно, когда мой ум будет полностью здоров. Это 
настоящее счастье. А тот первый уровень счастья, то, что я считаю счастьем, в 
действительности не счастье, а обладает природой страдания, страдания перемен. Третий 
уровень счастья, который возникает в силу пресечения омрачений – это настоящее, 
подлинное счастье. Пусть я смогу обрести такое счастье! Это желание высочайшего уровня,  
которое никогда не порождалось в вашем уме. Из-за того, что у вас не появлялось таких 
здоровых, драгоценных желаний, у вас до сих пор возникают проблемы.  
 
Иногда, слушая буддийское учение, вы думаете, что желаний вообще не нужно. Некоторые 
тибетские мастера тоже говорят, что желания – это плохо и их не должно быть, а нужно 
только спокойно сидеть, созерцая свой ум. Это тоже неправильно. Если вам нечего желать, 
то нет и добрых, хороших желаний, и вы будете как камни. Без чувств. Махамудра, или 
дзогчен, или дзен-буддизм без всяких желаний, с одним созерцанием ума – это глупо.  
 
Учение по махамудре – это учение очень высокого уровня и оно дается тем, кто уже развил 
бодхичитту, а не нам. Если без отречения, без бодхичитты вы будете заниматься такой 
практикой, то эта медитация вместо того чтобы помочь, навредит вам.  
 
Когда Ваджрапани передавал учение по ясному свету ламе Цонкапе и одному 
ньингмапинскому мастеру, Ваджрапани сказал: «Эта медитация на ясный свет не для тех 
людей, которые не готовы к ней...» Что означают слова «не готовы», не имеют хорошей 
подготовки? Подготовка – это наличие отречения и бодхичитты, тогда эти люди хорошо 
готовы к такому учению. Ум должен быть здоровым, нормальным, тогда эта медитация 
полезна. Когда больной ум думает, что через медитацию станет экстрасенсом, вообще не 
зная, что такое нирвана, станет важнее других, то это эгоизм ума. Такая медитация на 
махамудру и дзогчен – это позор. Таким людям подобное учение в первую очередь не 
попадет в рот. Даже если оно проникнет в рот, они не смогут проглотить его. Даже если они 
проглотят его, то их вырвет. И поэтому Ваджрапани говорил, что если такое учение вы 
передадите открыто, то вместо того чтобы помочь, вы навредите другим. Правильно. Если 
сильное лекарство принимать без рецепта врача, то можно навредить. Поэтому у нас такой 
закон – некоторые лекарства нельзя купить без рецепта врача. Это правильно. Ради людей.  
 
Теперь, что такое бодхичитта? Бодхичитта – это желание достичь состояния будды, это 
желание не только полностью избавить свой ум от омрачений, но также желание 
реализовать весь свой потенциал. Тогда у вас появится невероятный потенциал приносить 
благо всем живым существам жизнь за жизнью. С умом, сильно побуждаемым чувствами 
любви и сострадания, вы говорите: «Мне нужно достичь состояния будды, чтобы я мог 
приносить благо живым существам жизнь за жизнью». Итак, когда цель, с которой вы 
хотите достичь состояния будды – приносить благо всем живым существам, то это 
называется бодхичиттой. Цель не в том, чтобы вы стали буддой, а в том, чтобы приносить 
благо всем живым существам.  
 
Цель Хинаяны – стать архатом. В Махаяне достичь состояния архата или будды – это не 
главная цель практикующего, главная цель – помогать живым существам. Они страдают. 
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Ради этого я должен достичь цели. Вы должны заботиться о здоровье своего тела не потому, 
что станете красивым, а потому что, будучи здоровым, сможете по-настоящему помогать 
людям. Если у вас слабое тело, то вы не сможете помогать другим. В этом состоит 
отречение. Такое желание достичь состояния будды на благо всех живых существ 
называется бодхичиттой. Если с такой мотивацией вы медитируете на пустоту, то смысл 
этой медитации является полным. 
 
Теперь, что касается страданий. Как я говорил вам до этого, мы знаем первый вид 
страданий, это страдания страданий. Второй вид страданий сейчас вы тоже знаете, это 
называется страдания перемен. То, что вы можете купить на деньги, все это второй уровень 
страданий, страдания перемен. Это лучше, чем страдания страданий, но настоящего счастья 
это не принесет. За деньги вы можете купить себе страдание немного лучше, чем страдания 
страданий. Но все равно по природе это страдания.  
 
Если вы знаете, что мирское счастье – это страдание перемен, то вы подумаете: «Если это 
природа страдания, то зачем привязываться к этому? От того, что у меня что-то есть или нет, 
не много изменится. Поэтому если моя подруга счастлива с другим мужчиной, то, 
пожалуйста, я желаю им счастья. Если мой парень с другой девушкой счастлив – 
пожалуйста». Никогда цепляться не надо. 
 
Никогда не привязывайтесь ни к кому. Даже не привязывайтесь к своему телу, потому что 
однажды вы расстанетесь со своим телом. Если вы привязаны к телу, то вам будет очень 
больно расставаться с ним. Не только, когда вы с ним расстаетесь, но даже когда вы 
стареете, вам будет очень больно, если вы привязаны к своему телу. Человек стареет 
каждый день, потом смотрит в зеркало, и сердцу больно. Виноват в этом он сам. Не надо 
было привязываться к своей внешности. В буддизме есть медитация на уродства, она очень 
полезна для женщин, которые много думают о своем теле, коже, мясе, костях. Делайте эту 
медитацию, и однажды утром будете рассматривать себя и ничего не заметите. Когда 
откроется настоящее, какая разница, что есть чуть-чуть морщин. Однажды этой кожи не 
станет, потом и мяса не станет, потом и костей. Однажды я умру. Смотрите чуть дальше и 
не заметите даже десять морщин, если ваш ум спокоен. Если вы слишком привязаны, то не 
знаете, что сделать и с одной морщиной, операция нужна или еще что. Ваша ситуация 
лучше не станет, а будет только ухудшаться. Это мой вам совет вам. Вам не нужен 
психотерапевт, который бы делал вас счастливыми. 
 
Далее, третий вид страданий – это всепроникающее страдание. Его понять нелегко. В 
прошлый раз я очень подробно объяснял вам, что такое всепроникающее страдание. 
Сегодня я в сжатой форме представляю вам то, о чем говорил раньше. Если вы забыли об 
этом и я перейду к чему-то новому, то более высокое учение не будет иметь для вас смысла. 
Поэтому есть традиция повторения тех учений, которые давались до этого.  
 
Когда вы рождаетесь под контролем омрачений, ваши пять совокупностей – это 
всепроникающее страдание. Итак, ваши пять совокупностей имеют природу страданий. До 
тех пор, пока вы рождаетесь под контролем омрачений, ваша жизнь будет начинаться со 
страданий и заканчиваться тоже страданиями и это стопроцентная, окончательная 
буддийская теория.  
 
Рождение под контролем омрачений – это дебютная ошибка. В шахматной игре, если вы 
допустите дебютную ошибку, то дальше вы уже никак не сможете избежать последствий, в 
конце вы проиграете. И точно также если вы рождаетесь под контролем омрачений, то у вас 
все начинается со страданий и закончится тоже все страданиями, можно сказать с 
уверенностью.  
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Нам нужно сделать что-то такое, чтобы мы не родились под контролем омрачений. Для 
этого нам нужно умереть не под контролем омрачений. Свобода рождаться и умирать не под 
контролем омрачений, а по собственному выбору, под собственным контролем – это очень 
важная стратегия.  
 
Поэтому в буддизме говорится, что самая важная свобода – это свобода выбирать смерть и 
рождение, чтобы это происходило не под контролем омрачений, а по вашему собственному 
выбору. Под влиянием сильной любви и сострадания. Если у вас есть такая свобода, то все 
счастье само к вам придет.  
 
Вам нужно практиковать так, чтобы вы не умирали под контролем омрачений и не 
рождались под контролем омрачений. По собственному выбору вы бы умирали и также по 
собственному выбору перерождались. Если вы рождаетесь под собственным контролем, под 
влиянием позитивных состояний ума, то вы обретаете всепроникающее счастье. В этом 
случае ваши пять совокупностей – это объектная основа для счастья, и нет основы для 
страданий. Тогда, даже если кто-то вонзит нож в ваше тело, вы не испытаете боли, потому 
что у вас нет всепроникающего страдания, у вас есть всепроникающее счастье.  
 
Как же обрести такую свободу? Эта свобода очень важна. Некоторые люди в условиях 
диктаторского режима говорили: «Нам нужна свобода слова. Из-за отсутствия свободы 
слова у нас такой тоталитарный режим». Так все кричали: «Свобода слова! Свобода слова!»  
Теперь вы обрели ее. Большой разницы нет, есть небольшая, но все равно природа 
страданий та же. В наши дни вы можете идти по улице и все, что угодно говорить о 
Владимире Путине, за это вас не посадят в тюрьму. Если вы будете беспокоить людей, тогда 
посадят. Но даже если вы это говорите, что вы обретаете от этого? Я не говорю, что 
Владимир Путин – отличный президент. Но если он уйдет, то другой будет хуже, в этом я 
совершенно уверен. Я сейчас стал русским. И даже тут хочу сказать, что он не отличный 
президент, но другой будет хуже. Все наши природные ресурсы будут распроданы, и Россия 
станет по настоящему бедной. 
  
В буддизме говорится, что свобода слова особо ничего не меняет. Самое важное – это 
свобода умирать и рождаться по собственному выбору. У вас нет такой свободы. И это беда. 
У вас нет никакого контроля над тем, когда вам умереть. У вас нет вообще идеи, где вы 
родитесь. Вы как сухой лист, который движим ветром кармы. И это очень трагическая 
ситуация. Теперь ваш ум подобен сухому листу, но я хотел бы, чтобы он стал у вас немного 
сильнее. Вначале я хотел бы превратить его в золото, чтобы его уже не носил туда-сюда 
ветер кармы. Но один я такого сделать не могу, я могу указать вам путь, но сделать это 
нужно уже вам самим. Будда говорит: «Я укажу вам путь к освобождению, но освобождение 
зависит от вас, от ваших действий».  
 
Как обрести контроль над рождением и смертью? Для этого Будда указал троичную 
тренировку.  
 
Первая тренировка – это тренировка нравственности. В первую очередь вам необходимо 
обрести контроль над своими телом, речью и умом. Чем больше вы обретаете контроля над 
своими телом, речью и умом, тем больший контроль над смертью вы также будете 
постепенно обретать.  
 
Чем больше контроля тела, речи и ума, тем выше уровень контроля после смерти. У вас не 
будет полного контроля, но вы сможете, например, молиться о том, чтобы прожить 
восемьдесят лет и совершенно точно тогда проживете восемьдесят лет. Поэтому эта 
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тренировка нравственности, этики очень важна для обретения контроля над смертью и 
перерождением.  
 
Что такое этика? Этика – это когда вы не позволяете своим телу, речи и уму делать все, что 
им хочется. Вы не позволяете им совершать те поступки, которые вредят вам и вредят 
другим. Если это что-то полезное для вас и полезное для других, а они этого не делают, то 
вам нужно подталкивать их, заставлять делать это. И это называется нравственностью 
накопления заслуг, нравственностью принесения блага живым существам.  
 
Первый вид нравственности, когда вы не позволяете своим телу, речи и уму осуществлять 
вредоносные действия, называется нравственностью не причинения вреда другим. Эта 
тренировка нравственности очень важна, и если вы будете становиться более 
нравственными, то и ваша жизнь будет все счастливее и счастливее. С сегодняшнего дня, 
чтобы обрести контроль над смертью и перерождением, чтобы обрести безупречное 
состояние ума, полную свободу от омрачений, очень важно контролировать тело, речь и ум. 
В течение одного дня я буду контролировать ваши тело, речь и ум, и потихонечку мы будем 
двигаться к невероятному счастью.  
 
Некоторые люди, два часа прослушав учение, подходят ко мне с просьбами: «Геше-ла, дайте 
мне, пожалуйста, какую-нибудь практику». И в этот момент я думаю: «Два часа я говорил о 
практике, а теперь этот человек просит меня дать ему практику». Теперь вы понимаете, что 
ваша практика – это изменение своего образа мышления. Это самая главная практика! 
Сидеть с закрытыми глазами – не главное. Сначала нужно изменить образ мыслей. 
Недалекому, больному уму от медитации станет только хуже. Сначала сделайте свой ум 
нормальным, здоровым, стремитесь к правильной цели, хорошо анализируйте, убирайте 
недалекие мысли, контролируйте тело, речь и ум. Станьте хотя бы немного господами.  
 
Однажды Махатму Ганди пригласили на британский вечер, вечеринку. Махатма Ганди 
оделся очень просто и пришел туда. Британцы строго одетые, в галстуках сказали Махатме 
Ганди: «Вы образованный человек, почему вы не пришли на этот вечер как джентльмен?» 
На это Махатма Ганди ответил: «Может быть, в Великобритании одежда делает людей 
джентльменами. А в Индии мы верим в то, что образ мышления делает человека 
джентльменом». Вот это очень хороший ответ. В первую очередь, вам нужно сделать себя 
госпожой или господином, изменив свой образ мышления. С того момента, как вы породите 
такое драгоценное состояние ума, как забота о других больше, чем о себе, тогда вы станете 
настоящими господами.  
 
Завтра лекция в шесть часов. Завтра также в качестве практики нравственности я передам 
вам обеты Махаяны. Это ваша практика.  
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